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Identificação da Reunião:
Número/Ano: 15 / 2005 Data: 09/11/2005

Início: 10h Término: 14h

Local: ABINEE II – SP

PRESENTES:
NOME ENTIDADE
Fabián Yaksic Presidente do CBAC
Ricardo Fragoso                                                        ABNT – Vice-Presidente do CBAC
Geraldo Takeo Nawa ABINEE
Mario Guitti ANFAVEA
Luiz Guilherme de Oliveira                                        CNI
Carlos Martins                                                           ABIMAQ
Clóvis Walter Rodrigues                                            SEBRAE
Paulo Rosseto                                                           Rep. dos OCPs
Boanerges do Couto                                                 Rep. Titular dos OTCs
Solange Dias                                                             SUSEP
Reinaldo Vasconcelos                                              MMA
Carlos Amorim                                                          ABNT
Juçara Lopes da Silva                                               Eletrobras
Gisela Forattini                                                          ANA
Francisco da Silva                                                     IRD / CNEN
Luiz Blank                                                                  MCT
Carmen Zabaletta                                                      CIC
Alexandre Carvalho                                                   Rep. dos OCSs
Rita de Cássia C. Lari                                               ABIMO
Maria Luiza Salomé                                                   Rep. dos OCPs
Manoel Fernando Rossa                                           ABRACESTA
Sylvio Napoli                                                              ABIT
Gilson Barbosa                                                          CTA
Fernando dos Santos                                                CTA
Isac Roizenblatt                                                         ABILUX
Alfredo Lobo                                                              Inmetro
Elizabeth Cavalcanto                                                 Inmetro
Marcelo Monteiro                                                       Inmetro
Maria Aparecida Martinelli                                         Inmetro / Coordenadora do CCAB
Marcia de Barros                                                        Inmetro
Orlando Bandeira                                                       Inmetro
Julio S. Mirilli                                                              Inmetro
Ana Luíza Gueron                                                      Inmetro
Eurico Marchon Neto                                                  Inmetro

ENTIDADES  AUSENTES  JUSTIFICADAS:
ELETROS                                                                 ABIA
MJ / DPDC                                                                CNC
RBMLQ – Inmetro                                                     MTUR
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ENTIDADES  AUSENTES:
FEBRABAN                                          ASSESPRO NACIONAL
MS / ANVISA                                        ANTAQ
ANATEL                                                Rep. dos Ois
CGT                                                       DENATRAN
IBAMA                                                   Rep. dos OCSs
IDEC                                                     M T E
INPI                                                       MAPA
MDC – MG                                            MEC
MRE                                                      SBS
ONIP                                                     Rep. dos Laboratórios
Pres. do CBM                                        PRO TESTE
Pres. do CBN

Documentos Distribuídos:
Minuta da Ata da 14ª Reunião Ordinária, respectivos anexos, bem como a Metodologia de Atualização do
Plano de Ação Quadrienal 2004 / 2007 e Critérios de priorização dos produtos do Plano.

Assuntos Tratados:

AGENDA:

1) Aprovação da Ata da 14ª RO do CBAC;

2) Informe da CPC sobre o 5º Encontro de Credibilidade do SBAC;

3) Informe da CPAAR sobre o andamento dos Projetos Estratégicos do PBAC;

4)   Informe sobre o andamento dos trabalhos do GT, criado pelo Conmetro, sobre a adesão
do Brasil aos atos da Organization for Economic Cooperation and Developement – OCDE;

5)   Apresentação do representante do MCT sobre o projeto “Inventário da Avaliação do
Ciclo de Vida para a competitividade ambiental da indústria brasileira”;

6)  Política de transição para adoção da versão 2005 da Norma ISO/IEC 17025;

7) Apresentação do Sistema de Elaboração e Implementação de Programas de Avaliação da
Conformidade - SEIPAC, pelo Inmetro;

8) Aprovação da Metodologia de atualização do Plano de Ação Quadrienal 2004 / 2007, e definição dos
encaminhamentos pertinentes;

9) Definição dos critérios de priorização dos produtos, objeto de demandas por programas de avaliação
da conformidade, contemplados no Plano de Ação Quadrienal 2004/2007 do PBAC, e definição dos
encaminhamentos pertinentes;
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10) Outros assuntos:

10.1  - Informe sobre o uso da marca Inmetro;
10.2  - Posição do Comitê Técnico do IAF sobre a acreditação de organismos de treinamento
           x ISO/IEC 17011:2004;
10.3 - Proposta da CGCRE de Resolução Conmetro, visando o atendimento à Norma ISO/IEC
          17011;
10.4 - Reavaliação do SINDICEL como Entidade-membro do Comitê, bem como do ingresso
          da ABRINQ;
10.5 - Deflagração do processo de eleição do novo Presidente do CBAC;
10.6 - Informações sobre o recurso da ABCQ;
10.7 - Proposta do calendário de reuniões para 2006:

MÊS DIA LOCAL HORÁRIO
MARÇO 22 RIO DE JANEIRO 10h às 13h
JUNHO 21 SÃO PAULO 10h às 13h

SETEMBRO 13 RIO DE JANEIRO 10h às 13h
NOVEMBRO 22 SÃO PAULO 10h às 13h
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ASSUNTOS TRATADOS:

1      Aprovação da Ata da 14ª Reunião Ordinária do CBAC

1.1 A Ata foi aprovada pelos presentes, ficando pendente de manifestação, no prazo de dez dias, pelo
representante da CNI que informou não tê-la recebido.

2      Proposta da ABRINQ de integrar o CBAC

2.1  O Dr. Fabián Yaksic, Presidente do CBAC, apresentou o Sr. Synésio Batista da Costa, Presidente da
ABRINQ, para que, em breves palavras, justificasse à plenária a solicitação de integrar o Comitê. O
Sr. Synésio informou sobre a evolução dessa Associação no campo normativo, que já ultrapassa as
fronteiras brasileiras, solicitando antes de se ausentar, que fosse apreciada com todo o interesse pelo
Comitê, a possibilidade da ABRINQ passar a integrá-lo. O Sr. Synésio informou ainda que a ABRINQ
possui filiadas, cerca de 400 empresas, tendo fabricado 2 bilhões de brinquedos certificados com a
marca do Inmetro.

3      Relato da CPAAR do CBAC

3.1 O Dr. Geraldo Nawa, da ABINEE, Coordenador da Comissão, fez um detalhado relato sobre o atual
estágio dos projetos estratégicos do PBAC, fazendo ao final uma proposta dos que, segundo o
entendimento dos Gestores em reunião no dia 28 de setembro, no Inmetro, deveriam ser cancelados,
por serem atividade de rotina do Inmetro. Além dos 4 projetos-piloto (4A, 4B, 5B e 4C) que foram
implementados até o momento, restaram 5 PEs (1A, 3A , 5A, 3B e 2C), que serão desenvolvidos a
partir de 2006, segundo seus Gestores, considerando que apenas naquele exercício poderão contar
com recursos orçamentários. São os seguintes os PEs que foram considerados como rotina do
Inmetro, ou que serão objeto de tratamento pelo Conmetro e CBR, cujo cancelamento a plenária
aprovou por unanimidade:
• PE 2A: Promoção do reconhecimento dos programas de AC em fóruns internacionais

selecionados;
• PE 1B: Aprimoramento e adequação da infra-estrutura técnica e de pessoal da RBMLQ;
• PE 3D: Melhoria contínua do processo de acreditação de OAC;
• PE 2B: Fortalecimento da interação entre os Agentes Reguladores e o SBAC, e
• PE 3C: Definição das interfaces e aperfeiçoamento da integração dos atores envolvidos em

AC.
O Sr. Mario Guitti, da ANFAVEA, solicitou avaliação do Inmetro para verificar se algum desses
projetos requerem recursos adicionais para que possam efetivamente cumprir seu papel, e, para que
não haja descontinuidade por falta de recursos. Julga oportuno as entidades-membro aliarem-se ao
Presidente do Comitê para buscar nos órgãos competentes, os recursos financeiros necessários à
implementação desses PEs. No Anexo I encontra-se a ata da reunião ocorrida no dia 28 de setembro
p.p., entre os Gestores dos PEs do PBAC e o Coordenador da CPAAR, reunião essa coordenada
pelo Inmetro, constando a situação atualizada de como se encontram os PEs.

3.2 O Dr. Geraldo formalizou pedido aos membros do CBAC para colaborar na divulgação da atividade de
avaliação da conformidade, enfatizando o Dr. Fabián que as informações referentes ao PE 4A -
Sistematização da Divulgação da Atividade da Avaliação da Conformidade, em forma de
releases poderiam constar dos sites das Entidades-membro que os possuem, bem como ser enviados
pelos mailing list. A Sra. Solange Dias, da SUSEP, aventou a possibilidade de incluir o assunto na
grade de formação técnica dos seguradores, se dispondo a colaborar com a Gestora do projeto. Com
referência ao PE 1A - Desenvolvimento e Implementação do Plano de Normalização para os
produtos contemplados no Plano de Ação Quadrienal do PBAC, sob responsabilidade da ABNT,
informou a Dra. Maria Aparecida Martinelli, do Inmetro, que o contrato Inmetro / ABNT, destinado a
subsidiar financeiramente a atividade, já foi assinado. Com referência ao PE 3B: Qualificação e
Certificação de Profissionais atuando no OAC, a Gestora pelo CNI / IEL, Sra. Simone Assis,
manifestou-se desejosa de continuar à sua frente, necessitando, para tal, do apoio direto do Inmetro /
CGCRE ou do CIC. A representante do CIC. Dra. Carmen Zabaletta, informou já estar em contato
com a Gestora do projeto, para encaminhamentos.
O Dr. Geraldo comunicou à plenária, o pedido que fêz ao Inmetro, na condição de Coordenador da
CPAAR, acerca do desenvolvimento do Plano de Ação Quadrienal. A Dra. Maria Aparecida Martinelli
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Informou que os detalhes sobre a implementação do Plano de Ação Quadrienal estão disponibilizados
no site do Inmetro, no endereço http://www.inmetro.gov.br/qualidade/pbacquadrienal.asp
O Dr. Alfredo Lobo, do Inmetro, sugeriu uma reunião entre o Coordenador da CPAAR e a Secretaria
Executiva do CBAC, para que as informações possam ser sistematicamente apuradas pela CPAAR.
A propósito da solicitação da Dra. Jussara, da Eletrobras, sobre como obter informações sobre o
andamento dos projetos do PBAC, a Secretaria Executiva do CBAC informa que todos os
representantes das Entidades-membro do Comitê podem acessar o SIGEOR: acessando o site
http://www.projetospbac.com.br , clicar em “Projetos Estratégicos” e digitar a parte inicial do seu e-mail
que antecede a @, no Usuário (Exemplo: novembro@xxx.xxx.xx – digite apenas novembro nesse
campo) e no campo da senha, digitar pbac, minúscula, clicando após em Entrar.

4          Relato da CPC do CBAC

4.1   O Dr. Reinaldo Vasconcelos, do MMA e Coordenador da CPC, apresentou o documento
“Acompanhamento e monitoramento da credibilidade das certificações através dos canais
existentes”, solicitando de imediato que os pontos desse documento fossem discutidos numa
reunião extraordinária, e que passaria a ser a plataforma de atuação da Comissão, pedido acatado
pelo Presidente do CBAC, dada a abrangência e importância dos mesmos. Na oportunidade o
remeteremos para conhecimento.

4.2 Em seguida o Dr. Reinaldo fêz um relato do 5º Encontro de Aprimoramento do Processo de
Certificações, ocorrido nos dias 1 e 2 de setembro p.p., no Inmetro, Rio de Janeiro, e falou da
importância desses encontros, que reúnem as principais partes interessadas. Informou que tentará
junto ao ABNT/CB25 a ata desse encontro para repassar a todos.

4.3 Com referência à Resolução CONAMA 306 / 2002 e a Portaria 319 / 2003, que a regulamentou,
passou as seguintes informações:

O MMA vêm ao longo dos últimos anos realizando ações diretamente relacionadas ao SBAC, como
forma de disseminar e divulgar  a Avaliação da Conformidade, e tem participado ativamente nos
fóruns de discussão deste importante instrumento, além de coordenar a Comissão Permanente de
Credibilidade. Algumas ações estão descritas a seguir, relacionadas com os principais pontos que
afetam a credibilidade do Sistema:

1) Publicação:
• Resolução CONAMA 306 de 2002 - que estabelece os requisitos mínimos e o termo de

referência para realização de auditorias ambientais;
• Portaria 319 de 2003 – que estabelece os requisitos mínimos quanto ao credenciamento, registro,

certificação, qualificação, habilitação, experiência e treinamento profissional de auditores
ambientais para execução de auditorias ambientais que especifica.

2) Divulgação :
• Implementação de SGA/ISSO 14001 em 10 empresas e em 2 Unidades de Conservação em

andamento);
• Publicação em 2006, de 500 exemplares da metodologia do Plano de Melhoria de Desempenho

Ambiental e Sistema de Gestão Ambiental em Unidades de Conservação;

3) Dimensionamento de auditorias
• Reuniões com as associações (ABACC e ABRACERT), IBP, INMETRO e ANTAQ para

dimensionamento das auditorias compulsórias conforme Resolução CONAMA 306 de 2002;

4) Qualificação do Auditor :
• Formação de 85 auditores ambientais - técnicos do IBAMA, OEMA´s e INMETRO, em 2004 e

2005; e  previsão de capacitação em 2006, de 150 em Auditoria Ambiental conforme a Resolução
CONAMA 306 de 2002;

• Capacitação de 113 auditores na Resolução CONAMA 306 de 2002;
• Treinamento de 52 multiplicadores da Resolução CONAMA 306 de 2002;
• Certificação de 36 auditores ambientais;
• Elaboração do Manual de Auditoria Ambiental;
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• Levantamento do Estado da Arte das Auditorias Ambientais no setor petrolífero no Brasil;
• Treinamento de 200 técnicos do IBAMA e OEMA´s em Análise de Relatórios de Auditorias

Ambientais conforme a Resolução CONAMA 306 de 2002;
• Implementação de banco de dados de auditores de SGA
• Cadastramento dos candidatos para participar de auditorias de SGA;
• Realização de programas de auditores de SGA nas empresas;
• Promoção e incentivo ao registro de auditores junto ao RAC;
• Reconhecimento de cursos de Auditoria Ambiental para a Resolução CONAMA 306 de 2002;
• Incentivo a certificação dos auditores ambientais;
• Capacitação de 125 técnicos do IBAMA e OEMA's em SGA.

4.4 O Coordenador da CPC fez a entrega ao Presidente do CBAC de carta encaminhada pela ABNT, na
qual solicita que seja averiguada a informação de que órgãos públicos federais estejam exigindo
certificação feitas por organismos internacionais, ao invés de organismos acreditados no SBAC.

5 Proposta da CGCRE de Resolução Conmetro, visando o atendimento à Norma ISO/IEC 17011

5.1  A Dra. Elizabeth Cavalcanti, do Inmetro, comunicou que o Inmetro precisa demonstrar até dezembro
de 2005, que adequou-se aos requisitos da Norma 17011. No primeiro momento o Inmetro não seria
auditado, mas necessitaria apresentar uma declaração de conformidade. Sendo assim, o Inmetro
apresentará na próxima reunião do Conmetro, a ocorrer no dia 6 de dezembro próximo, uma minuta
de Resolução com respectiva Exposição de Motivos, com o fim de deixar evidenciada a atividade de
acreditação do Inmetro, na aplicação da citada Norma. A Dra. Elizabeth solicitou aprovação da
plenária para esse assunto, o que foi acatado, ficando, no entanto, a redação final da minuta de
Resolução, de ser encaminhada ao Dr. Fabián para conhecimento, e ao Conmetro para deliberação.

6 Informe e deliberação sobre a política de transição para adoção da versão 2005 da Norma
ISO / IEC 17025

6.1 Com referência aos prazos de adequação aos requisitos da referida Norma, e com base na Portaria
Inmetro 62 / 05, a plenária aprovou a proposta apresentada, considerando que foram dados aos
interessados, conhecimento prévio e que foram amplamente negociados. Ficou pendente de um
acerto interno, no Inmetro, os prazos referentes à letra e da transição do uso das marcas, do
documento apresentado, e os demais prazos, aprovados (Anexo II ). Informou adicionalmente o Dr.
Lobo que a terminologia dessa Portaria 62 do Inmetro está tendo revisada, e que será feita uma
apresentação sobre o uso de marcas na próxima plenária do Comitê.

7 Aprovação da Metodologia de Atualização do Plano de Ação Quadrienal 2004 / 2007, e definição
dos encaminhamentos pertinentes; (Anexo III ); e Definição dos critérios de priorização dos
produtos (Anexo IV ), objeto de demandas por programas de avaliação da conformidade,
contemplados no Plano de Ação Quadrienal 2004/2007 do PBAC, e definição dos
encaminhamentos pertinentes;

7.1 Com referência a esses dois itens da pauta, o Dr. Lobo informou que os documentos foram
distribuídos após a última RO do CBAC para comentários, sendo que os que chegaram à Secretaria
Executiva do Comitê, Inmetro, foram considerados. O Dr. Fabián sugeriu à plenária a aprovação dos
mesmos, o que foi acatado, ficando a aplicação da metodologia e dos critérios de serem realizados em
uma reunião extraordinária a ser marcada.

8    Outros assuntos

8.1    Recurso judicial da ABCQ

         O Dr. Lobo informou que o Inmetro foi acionado judicialmente pela ABCQ, por sua exclusão do
CBAC, e que a Procuradoria Geral do Inmetro contesta essa ação. Lamentando a atitude da ABCQ,
enfatizou o Dr. Fabián que a medida de sugerir a retirada dessa Associação do CBAC foi baseada
no novo Estatuto, que previa representatividade nacional de seus pares para continuar integrando o
Comitê, e que a plenária do Comitê, consultada, deliberou pela sua retirada, e que a ABCQ foi após
oficialmente comunicada.
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8.2 Processo eleitoral do CBAC para o próximo período

          Informou o Dr. Lobo que está chegando ao fim o mandato do Dr. Fabián, e que na próxima reunião
ordinária do CBAC, a ocorrer no dia 22 de março de 2006, teremos eleições para Presidente e Vice-
Presidente do Comitê. Assim sendo, os interessados a postular esses cargos, devem se manifestar
por escrito à Secretaria Executiva do CBAC, com a devida antecedência, enviando sua respectivas
plataformas de trabalho para distribuição aos membros, visando eleições naquela data.

8.3 Reconhecimento internacional do CERFLOR

O Dr. Lobo comunicou à plenária, o reconhecimento internacional do sistema de Gestão do
CERFLOR, pelo PEFC, cuja auditoria não indicou nenhuma não-conformidade. Enfatizou que o
Brasil foi o 1º país a alcançar o reconhecimento de floresta tropical nativa, traduzindo-se nas
palavras do Dr. Fabián, orgulho para os brasileiros, tendo em Seguida parabenizado os técnicos do
Inmetro pelo feito.

8.4 ONU organiza evento sobre acompanhamento de mercado

O Dr. Lobo comunicou à plenária que a ONU organizou uma discussão sobre acompanhamento no
mercado, de produtos com conformidade avaliada, tendo convidado 5 países para transmitir suas
experiências, dentre eles o Inmetro. Há uma posição forte da ONU em induzir a ISO a desenvolver
uma norma ou guia sobre o assunto, entendendo no entanto essa Organização Internacional de
Normalização que esse mecanismo está relacionado a política de governos.

Como não foi possível cumprir toda a Agenda programada, sugeriu o Dr. Fabián que fosse marcada uma
reunião extraordinária para tratar dos assuntos pendentes ainda este ano e de um dia inteiro, juntamente
com a aplicação da metodologia de atualização do Plano de Ação e respectivos critérios de priorização.
Agradeceu a presença de todos e deu por encerrada a reunião.

PRÓXIMA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA: 7ª

Data:       14 de dezembro de 2005
Horário:  10h às 17h
Local:      Inmetro – Rio de Janeiro
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PENDÊNCIAS  DA  15ª  RO  DO  CBAC

ITEM DA ATA AÇÃO RESPONSÁVEL PRAZO

2.1 Aprovação da ABRINQ como entidade-
membro do CBAC, bem como reavaliação da
permanência do SINDICEL

CBAC Próxima reunião
ordinária

4.1 Discussão da proposta de trabalho da CPC CBAC Marcar reunião
extraordinária

exclusiva
4.4 Averiguação do conteúdo da carta da ABNT

entregue ao presidente do CBAC pelo
Coordenador da CPC

CBAC
Imediato

6.1 Apresentação pelo Inmetro, sobre uso de
marcas, conforme a Portaria Inmetro 62

Inmetro Próxima reunião
ordinária

8.1 Aplicação dos critérios de priorização e da
Metodologia de Atualização do Plano de Ação
Quadrienal 2004 / 2007 nos produtos do
PBAC/Plano de Ação

CBAC
7ª Reunião

Extraordinária no
dia 14 de
dezembro


